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ATA DA CONGREGAÇÃO DA ESCOLA DE COMUNICAÇÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO
RIO DE JANEIRO, ORDINÁRIA, REALIZADA SOB A PRESIDÊNCIA DA DIRETORA EM
EXERCÍCIO, MARIALVA CARLOS BARBOSA, DIA 9 DE ABRIL DE 2025, ÀS QUATORZE
HORAS E DEZ MINUTOS. Compareceram à sessão: Marialva Carlos Barbosa - Diretora em exercício,
Carine F. Prevedello - Coordenadora de Extensão, Luanda Dias Schramm - Chefe do Departamento de
Fundamentos da Comunicação, Eduardo Refkalefsky - Chefe do Departamento de Métodos e Áreas
Conexas, Vinicios Kabral Ribeiro - Chefe do Departamento de Expressão e Linguagens, Sandro Torres de
Azevedo e Fernando Ewerton - representantes dos Professores Adjuntos, Marianna Ferreira Jorge -
Diretora Adjunta de Graduação, Alexandre do Nascimento, Mauro Lobo, e Joyce Abbade - representante
dos servidores técnicos-administrativos, e o representante do Centro Acadêmico, João Miranda. Atingido
o quórum regimental, a Direção iniciou os trabalhos dando as boas vindas às pessoas presentes e a leitura
dos pontos de pauta: 1. Aprovação da ata da reunião ordinária de 19 de março de 2025. Após
deliberação e votação, a ata foi aprovada por unanimidade do colegiado. 2. Aprovação da proposta de
ação de extensão  “Mostra Mais 2025”, sob coordenação de Jacyan Castilho de Oliveira. Relatoria:
Setor de Extensão. Passada a palavra para a professora Jacyan, e após a professora Carine F. Prevedello
reforçou que é um evento, e como todo evento vinculado ao SIGA deve ser submetido e aprovado
novamente. Após breve deliberação e foi aprovada por unanimidade. 3. Nova comissão de revalidação de
diplomas e representação no Conselho de Revalidação da UFRJ, Relatoria: Direção. Após breve
deliberação, foi solicitada a substituição do nome do Prof. Fernando Ewerton pela atual coordenação de
Jornalismo. A modificação foi aprovada por unanimidade do colegiado. 4. Aprovação dos Pareceres da
Comissão de Revalidação de Diploma da Eco da solicitante Thaís Magalhães Manhaes de Souza,
pelo deferimento da revalidação do diploma de Jornalismo da Universidade do Porto. Processo nº
00586.1.55419/09-2023 na Plataforma Carolina Bori; e da solicitante Carolina Tendler, pelo
indeferimento do diploma de Publicidade e Propaganda da Universidade Livre de Bruxelas.
Processo nº 00586.1.67158/05-2024 na Plataforma Carolina Bori. Relatoria: Direção. Após relatados
ambos os processos de revalidação e deliberação pelo colegiado, os pareceres foram aprovados por
unanimidade, pelo deferimento da solicitação de revalidação do diploma de Jornalismo da
solicitante Thaís Magalhães Manhaes de Souza, e pelo indeferimento da solicitação  revalidação do
diploma em Publicidade e Propaganda da solicitante Carolina Tendler. 5. Moção de desagravo ao
servidor Adilson Barbosa, Relatoria: Direção e representantes técnicos-administrativos. Feito o
relato da nota de repúdio da direção: Neste ponto foi feita a leitura da nota de repúdio: "A Direção da
Escola de Comunicação da UFRJ vem, por meio desta nota, repudiar a forma absolutamente inaceitável
com que o professor aposentado Marcos Dantas, atualmente professor colaborador voluntário do
PPGCOM e PPGCI, se dirigiu ao servidor técnico-administrativo Adilson Adriano Barbosa da Silva por
meio de e-mail enviado no dia 3 de abril de 2025. As configurações de segurança dos e-mails
institucionais com o domínio @eco.ufrj.br seguem diretrizes estabelecidas pela SuperTIC da UFRJ e
estão alinhadas com boas práticas de segurança da informação e a verificação em duas etapas é um
mecanismo institucional obrigatório para proteção de dados sensíveis e prevenção de acessos indevidos
da UFRJ, não cabendo a qualquer servidor ou colaborador da unidade — técnico-administrativo ou
docente — alterá-la, desativá-la ou flexibilizá-la a partir de demandas individuais. Não compete,
portanto, ao servidor técnico-administrativo citado realizar qualquer intervenção nas políticas de
autenticação adotadas pela UFRJ, muito menos ser submetido a cobranças descabidas, agressões verbais
e constrangimentos diante de uma situação que não está sob sua responsabilidade direta. A Direção da
Escola de Comunicação manifesta seu veemente repúdio à conduta do professor Marcos Dantas, que se
expressou por meio de palavras ofensivas, tom autoritário e linguagem inaceitável dentro de um ambiente
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acadêmico e institucional. Rechaçamos ainda o uso do nível interno da categoria de “professor titular”,
que o docente detinha quando pertencia ao quadro ativo da UFRJ, como argumento de autoridade
hierárquica, uma vez que, na estrutura da universidade, docentes e técnicos administrativos exercem suas
atribuições de forma colaborativa, cada qual com suas responsabilidades específicas, sem subordinação
entre si. A Direção da ECO-UFRJ não tolera condutas que violem o respeito mútuo e a dignidade dos
seus servidores, reafirmando seu compromisso com um ambiente de trabalho ético, seguro e baseado no
diálogo institucional. Com isso, condenamos expressamente o assédio moral praticado, incompatível com
o espírito público, republicano e democrático que rege a administração universitária, e notificamos o
professor colaborador a não mais fazer exigências descabidas aos servidores da unidade, e que qualquer
futura comunicação seja realizada com a urbanidade cabível ao ambiente acadêmico." Passada a palavra
aos representantes técnicos-administrativos da ECO, Joyce, Mauro e Alexandre, e, posteriormente aos
demais membros do colegiado, os membros Marialva, Vinícios, e Luanda expressaram seu apoio ao
Adilson. Após breve deliberação, a nota da Direção foi aprovada por unanimidade e a moção de desagravo
ao Adilson foi aprovada por unanimidade do colegiado. 6. Calendário acadêmico de 2025.1. Relatoria:
Direção de Graduação. Neste ponto, a diretora de graduação Marianna F. Jorge fez o relato de todos os
recessos e feriados aprovados pelo CONSUNI, solicitando se serão validados pela Escola de
Comunicação. Foi encaminhada a proposta da Direção de Graduação de contabilizar como ponto
facultativo os dias 17 de abril, 2 de maio, 20 de junho, após breve deliberação e votação, o
encaminhamento da Direção foi aprovado por unanimidade do colegiado. 7. Prorrogação do Acordo
entre ECO-UFRJ e Universidade de Navarra, Processo n. 23079.227769/2021-06. Conforme ata de
reunião extraordinária de 08 de setembro de 2021, da Congregação da Escola de Comunicação da
UFRJ, trata-se de renovação de Acordo Específico de Intercâmbio de Estudantes entre as duas
universidades. Da Universidad de Navarra, tomam parte do acordo os seguintes institutos: Escola
de Arquitetura, Escola de Comunicação e Escola Superior de Educação e Psicologia. Enquanto isso,
do lado de nossa UFRJ, fazem parte das ações de intercâmbio a Escola de Belas Artes (EBA), a
Escola de Comunicação (ECO), a Faculdade de Arquitetura e Urbanismo (FAU) e a Faculdade de
Educação (FE). Para fins de contextualização, cabe mencionar que a Universidad de Navarra é uma
universidade privada sem fins lucrativos reconhecida pelo Ministério da Educação da Espanha
(RUCT número 031), com campus sediado na cidade de Pamplona, e que se faz representada por
sua Pró-Reitora de Relações Internacionais, Maria Pilar Lostao Crespo, e o acordo estabelece um
programa de intercâmbio de estudantes entre a UFRJ e Universidade de Navarra com base em
política de reciprocidade. Após o relato completo do processo, a renovação do acordo internacional foi
aprovado por unanimidade do colegiado. 8. Contratação do Professor Evandro Ouriques como
colaborador voluntário, processo n. 23079.219881/2025-99. Após o relato do processo e breve
deliberação, o mesmo foi aprovado por unanimidade do colegiado. 9. Homologação do afastamento de
Rose Marie Santini de Oliveira, para 1ª Reunião Presencial da Câmara Técnica de Saúde Digital e
Comunicação em Saúde, em 08/04/2025, em Brasília- DF. (Processo 23079.214501/2025-20). Após
breve relato, o afastamento foi homologado por unanimidade do colegiado. 10. Aprovação dos
afastamentos de Rose Marie Santini de Oliveira: a) no período de 11 a 13 de abril de 2025, para São
Paulo - SP, com o objetivo de participar do Festival MEL - Mulheres em Lutas. (Processo nº
23079.214502/2025-74); b) no período de 15 a 16 de abril de 2025,  para Belo Horizonte, visando
ministrar Aula Mágna do Fórum Pan-americano de Inovação e recebimento de homenagem.
(Processo nº 23079.214503/2025-19);  c) no período de 02 a 06 de junho de 2025, para Brasília-DF,
com o intituito de participar de evento com objetivo de construir o futuro da CT&I em saúde no
Brasil. (Processo nº 23079.213810/2025-82). Após breve relato, os afastamentos foram aprovados por
unanimidade do colegiado. 11. Afastamento da Professora Maria Alice de Faria Nogueira, para
participar do PROPESQ, na UFRN, entre os dias 13 e 16 de maio de 2025, com ônus limitado.
(Processo nº 23079.219499/2025-85). Após breve relato, o afastamento foi aprovado por unanimidade do
colegiado. 9. Afastamento para missão no exterior, de Marialva Carlos Barbosa, no período de 1º de
junho a 31 de julho de 2025, para Cabo Verde, c/ônus de órgão financiador CNPQ. (Processo nº
23079.215275/2025-02). Após breve relato, após breve deliberação e votação o afastamento foi aprovado
por unanimidade do colegiado. 12. Afastamento no país da Professora Suzy Santos, de 21 a
29/03/2025, relativo à participação na série sobre Muniz Sodré, em Cachoeira (BA), e reuniões com
a TVE-BA, com ônus limitado (Processo nº 23079.215207/2025-35). Após breve relato, o afastamento
foi homologado por unanimidade do colegiado. 13. Aprovação do Estágio probatório (30 meses) da
professora Tatiane Leal. (Processo nº 23079.263895/2024-69). Feito o relato do processo, após breve
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deliberação e votação, o estágio probatório de 30 meses da professora Tatiane Leal foi aprovado por
unanimidade do colegiado. 14. Aprovação do pedido de progressão funcional de Paulo César Castro,
de Associado III para Associado IV. (Processo nº 23079.212580/2025-34). Feito o relato, após breve
deliberação e votação a progressão funcional foi aprovada por unanimidade do colegiado. 15. Assuntos
gerais. O professor Fernando Ewerton fez um elogio ao trabalho que a Cecília da Comunicação
Institucional faz na coordenação dos estágios em jornalismo, em seguida o representante discente, João
Miranda, também fez o relato da falta de cadeiras em determinadas salas, a professora Marialva se
comprometeu a conversar com a Andrea, da Direção de Administração, sobre a possibilidade de
movimentar cadeiras desde que sejam devolvidas às suas salas correspondentes. Nada mais havendo a
tratar, às quinze horas e vinte minutos, a Direção reassumiu a presidência, agradeceu a presença de todos e
encerrou a sessão. Eu, Pedro Nunes Barros, chefe da Seção de Apoio à Direção e Comunicação
Institucional, para constar, lavrei a presente ata que vai por mim assinada.

Documento assinado eletronicamente por Marialva Carlos Barbosa, Diretor(a), em 09/04/2025, às
15:37, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8
de outubro de 2015.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://sei.ufrj.br/autentica, informando o
código verificador 5331337 e o código CRC 08B0DD3F.

Referência: Processo nº 23079.204151/2025-93 SEI nº 5331337
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